

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20noticias, Avance

*Un régimen que formalmente concluye en octubre del 2024 *Casi garantizado un relevo con la misma orientación política

*El informe presidencial: otras definiciones y los hechos

Víctor M. Sámano Labastida

FORMALMENTE estamos ya en el quinto año del sexenio encabezado por Andrés Manuel López Obrador. Queda recorrer el tramo de septiembre de 2022 a agosto de 2023 y el de septiembre del 2023 septiembre de 2024, ya que entregará el poder el uno de octubre de ese año (2024) a quien haya resultado triunfante en los comicios de junio. Como usted sabe, una reforma legal en materia político electoral aprobada en el 2014.

Tal reforma legal fue argumentada en razón de que había una larga espera en la transición de un gobierno en funciones a uno electo, de julio hasta diciembre. Se dijo, sobre todo, que la nueva administración entrante se veía limitada para elaborar el presupuesto del primer año del Presidente entrante ya que dependía de los funcionarios salientes. Otros cambios legales obligan a que el proyecto de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de la Federación se presenten antes del 15 de noviembre.

Como sea, el tiempo del mandato legal de López Obrador quedó recortado porque en 2024 no entregará formalmente el poder en diciembre sino en octubre. Claro, las circunstancias políticas actuales indican que quien suceda a AMLO en el cargo no sólo procederá del mismo partido-movimiento sino que además será coincidente con sus políticas. Por si acaso, varias reformas constitucionales buscan establecer las bases para que se mantengan programas y decisiones en el sentido de la llamada Cuarta Transformación.

Es parte del debate actual y lo que viene. Como por ejemplo la polémica cuestión de la Guardia Nacional y las tareas encargadas a la Secretaría de la Defensa.

MIRAR LA REPÚBLICA

Así las cosas, retomo el comentario de los puntos que, como avances de gestión gubernamental, presentó AMLO en su mensaje del primero de septiembre. Había enlistado en una entrega anterior diez puntos. Prosigo.

- 11) “Hemos reducido la incidencia delictiva”, afirmó AMLO. Punto a debate con estadísticas diversas para criticar o elogiar. El dato: disminuyó 2.87% el homicidio. ¿Es suficiente como variable?
- 12) Acotó: “Son pocas las manifestaciones de protesta. No proliferan las huelgas, ni existe ingobernabilidad”. Aquí se perciben acuerdos con sindicatos magisteriales. Factor delicado, si de autonomía se trata: la pasarela de candidatos a secretario general del sindicato petrolero fue en Palacio Nacional. Pero está visto: la derecha política y cultural no sabe movilizarse en las calles.
- 13) “Se garantiza como nunca la libertad de expresión y el derecho a disentir”. Factor a sopesar: ¿la eliminación de 6 mil millones de presupuesto de publicidad gubernamental para medios contribuye a fomentar la diversidad o la limita?
- 14) “El gobierno no participa en fraudes electorales”. Clave: el debate con el INE y la técnica presupuestal de eventos electorales. Se necesita medir con precisión lo que se requiere para que las urnas funcionen. ¿Funcionan a pesar del INE con burocracia dorada?, y, ¿qué pasaría si el INE vuelve a Gobernación como antaño?
- 15) “La Fiscalía General de la República y los poderes Legislativo y Judicial actúan con absoluta independencia”. Quizás el problema es que no se actúa coordinadamente para sujetarse a la ley. Se necesita consenso institucional para ser una república hecha y derecha. Son los rezagos del pasado para la construcción de una nueva cultura por la justicia.
- 16) “El peso no se ha devaluado”. La mejor tarjeta de presentación del gobierno de AMLO en el exterior. La inversión extranjera aumenta en México por el manejo disciplinado de la política monetaria y las cuentas macroeconómicas de la 4T. Me dice un especialista: tendremos el primer fin de sexenio sin crisis económica. Esperemos que así sea, por lo menos en lo macro.
- 17) “Aumentaron las reservas del banco de México en 14%.” Otra vez: las cuentas de un gobierno ordenado en gasto, tienen como consecuencia factores macroeconómicos de estabilización.
- 18) “Existe libertad religiosa y Estado laico”. Riesgos republicanos: la cercanía de AMLO con grupos religiosos es conocida. Por ejemplo, su acuerdo con el Partido Encuentro Social (PES). Esto no debe significar que tal cercanía afecte políticas de gobierno. Aunque AMLO no aborda con detalle la diversidad cultural del mundo moderno. Dos de sus posibles sucesores se mueven mejor en el espectro cultural de la izquierda liberal.
- 19) “Se está demostrando que la mayor riqueza de México es la honestidad de su pueblo”. Pregunta: ¿cómo medir la cualidad de honestidad mexicana? No hay generalización válida. Hay contextos culturales de respeto a normas de trabajo y responsabilidad.
- 20) “Ahora, más que nunca, está presente que México es de los países con mayor riqueza cultural en el mundo.” Otro aspecto donde la generalización tiene que convertirse en política cultural específica. Sí a los hechos de respeto a esa riqueza cultural; hay que fortalecerla.

AMLO, en la etapa del quinto año, los desafíos del tiempo; amarrar los cambios

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Septiembre de 2022 00:04 -

AL MARGEN

EN TIEMPOS de competencia es cuando se pone a prueba la tolerancia. Como afirmó AMLO en julio de 2021: “Son adversarios no enemigos y no los trataremos como ellos lo hicieron cuando nosotros estábamos en la oposición. No los vemos como enemigos a destruir, sino como adversarios a vencer”...y si son de la misma organización, a convencer.

(vmsamano@hotmail.com)